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Montréal, le 17 août 2002 

' Monsieur André Boisclair, 

CR3.1 
Projet de prolongement de i'autoroute 2t 
entre l'autoroute 440 et le boulevard 
Henri-Bourassa 

Laval-Montréal 621 1-06-080 
Ministre detat aux Affaires municipales et à Ia Métropole, 
à YEnvironnement et à l'Eau et leader du gouvernement 
675, bul. René-Lévesque Est, 30e étage, Québec, 
G1R 5V7. 

Objet : Prolongement de l'autoroirte A-25 entre Moneal et Laval 

Monsieur, 

La présente est une requête d'audience publique sur le projet de prolongement de 
l'autoro7ute 25 entre Montréal et Laval. Les raisons pour justiner cette requêk sont 
nombreuses et les préoccupations auxquelles elles sont liées sont de plusieurs ordres 
mais, notamment, elles pourraient ainsi être formulées : 

1) En tant que résidants de M o n W ,  nous sommes plus que concernés par la qualité de 
l'air que nous respirons à chaque jour et les récentes journées de smog que nous 
avons subies - en nombre record - ne font rien pour apaiser nos inquiétudes. Or, on 
sait bien que  sa^^ une réductiondu nombre de véhicules automobiles et du nombre de 
camions sur nos routes - réduction combmée à des améliorations technologiques sur 
Les systèmes anti-pollution des véhicules -, il sera mpossible de parvenir A une 

' amélioration de cette qualité de l'air. Comme ce nouveau tronçon autoroutier 
ajoutera une @e capacité de transport automobile et par camion, il semble tout à 
fait incompatible avec la NÉCESSrrÉ de réduire les polluants dans l'air montréalais. 
D'ailleurs, la Régie de la Santé de Montréal-Centre est opposée au projet de 
c o ~ ~ ~ ~ c t i o n  de tout nouveau pont ou d'autoroute depuis plusieurs années : le temps 
est venu d'écoutex ces gens '&i sont non seulement respon~abies, mais très 
professionnels. 

2) Plus particuiièrement, d'eux d'ce nous résidons dans Hochelaga-Maisonneuve et 
vivons donc dans un q d e r  qui possède le plus haut taux d'asthme de la Ville de 
Montréal et un des plus (sinon le plus) hauts au Cauada : ce n'est d'ailleurs pas un 
secret et un centre d'étude de l'asthme est situé dans le quaaier. Comme ce projet 
augmentera sans aucun doute l'achalandage SUI le futur boulevard-autoroute Notre- 
Dame, on peut se permettre de douter de et d'envisager des répercussions négatives 
sur les q d e m  limitrophes à la rue @oulevard, -route) Notre-Dame. Même si 
l'étiologie des maladies respiratoires est très complexe (et que dans ce cas particulier 
il est fort possible que les problèmes de pollution soient ampwés par la présence des 
infrastructures de transbordement de vrac dans le Port de Montréal), il y a de plus en 
plus d ' M e s  qui montrent une relation directe entre fa présence de df i t s  de 
circuiation élevés (et donc d'infr;istnrctirres autoroutières) et l'occurrence de maladies 
respiratokes dans une population. II est NÉCESSAIRE d'améliorer la qualité de l'air 



les quartiers hitrophes à la rue Notre-Dame, et la,limitation de l’achal-e 
_ -  automobiie e& une des actions importmtes qui doivent être meprises pour y 

-parvenir. 

nous para3 pas un bon investissement pour la société québécoise. D’une part, les 
jomées de smog voient une augmentation de Ia fiéqumtation des urgences des 
h6pitaux de 2 à 1 O?h; ce sont des coûts importants dont on ne tient jamais compte 
dans l’évaluation’de projets semblables mais qui devraient être intégrés aux caiculs. 
vautre part, l’augmentation de la capacité autorouühe est d’une redoutable 
inefficacité àréduire la congestion automobile dans les grandes aggloméraiions 
mbaines. Cela a été démontré amplement non sedement par quarante années 
d’expérience montréalaise, mais aussi par de nombreuses études p o h t  SUT les taux 
de congestion des villes nord-américaines : les villes qui ont le plus augmenté leur 
capacité autoroutike n’ont pas plus amélioré la situation de la congestion automobile 
et di?. camion SUT leur te?&& que c e h  q~ ont investi le moins. L’argument 
économique qui est lié à la supposée décongestion obtenue pax la conSmction 
d’autoroutes a été mis à mai non seulement par les «environnemen~s»,  m a i s  par 
les ingénieirrs de Ia circulaton eux-mêm&$. . . i’eaet d‘hdwtion (la çsmlmc%ion 
d’autoroutes incite les promoteus à d6velopper plus loin du cent rede  et ainsi à 
forcer les gens à se déplacer SUT de plus longues distances et plus kéquemment en 
automobile) est largement re-com - sauf au h4inistèr.e des Transports ds Québec, 
apparemment. 

3) En tant que contribuables, la construction de nouvelles ini5asûuctures de transports ne . . 

4) Le système de transport coiiectif de Montréal, un des plus formidables outils d’équité 
Sociale développé ici, est de plus en plus mis à mal par l’augmentation des 
déplacements en automobile. En fait, même le Ministère des Transports du Qué%ec 
reconnaît, dans son plan de gestion des déplacements de la région de Montréai 
(2000), qu’une augmentation de l ’ o e  pour les &placements automobile aura des 
effets d’muliaion des investissements en ira~~port coliectX En tant qu’utilisateurs 
réguliers des trâmporîs WU&, nous sentons nettement et dimctement les effets de 
la réduction des services - coupiires E6es à l’investissement prioritaire pour 
l’automobfie. Pour prendre un exemple parmi de nombreux autres, l’aumbus Ste- 
Catherine est (341, hors& heures de pointe, passe maintenant aux 30-35 minutes, 

, une mupure de 50% du service par rapport à 1991 - cc qui est décourageant et incite 
plusieurs persmes dans Hochelaga-Maisonneuve à s’acheter aussi des automobiles 
pour leurs déplacements quotidiens alors même qu’ils voudraient bien s’ea passer. 
La poursuite de l’étaiement urbain que permettra ce nouveau tmnpnautoroutier fera 
en sorte que la plupart des nouveaux ménages de la région iront s’installer dans des 
lieux trks mal dessenris par les transports collectifs (Cailleus, environ 50% des gens 
se déplacent en transport collectif dans les quartiers anciens et centraux de Montréal 
alors que, hors de ces quarbm, moins de 20% des gens ne le font), ce qui réduira 
encore la paa des déplacements et le financement du système collectif. Alors qu’il 
est NÉCESSAIRE de renverser la vapeur, ce nouveau projet,poursuit ce que l’on fait 
depuis plus de 40 ans. 

. 

* 



-5)- La CommissionNicol& c-ée d'étudier la possibilité de CCrns'LNire un nouveau Lien 
' entre Montréal et la RiveSud, a depuis un an permis de voir que la plus grande pari 

des experts de la région sont très &.tiques face à l'établissement de nouveaux liens 
autoroutim et de ponts - alors que d'urgence)) de la Situation semblait commander 
un nouveau pont aux yeux de certains. Ii serait possible que i'inutilité d'un nouveau 
iies vers Lavai soit aussi démontrée lors d'audiences publiques. 

6) Selon ce que l'on a pu en lire récemment dans un quotidien de Montréal, l'étude 
d'impact semble avoir été réalisée de d h e  pour le moins précipitée et plusieurs 
questions importantes semblent être demeurées saus réponses. Comme le démontrent 
les procédures judiciaires entreprhes à Hull contre un autre projet du Ministkre des 
Transports, cela semble une façon assez coutumière de fonctionner dans cet 
organisme public. Une audience publique devrait permettre d'aller au fond des 
choses s i  on lui donne des moyens suaisants pour réaiiser ses travaux 

C'est entre autres pour ces raisons que nous vous demandons de commander une 
de Transports du Québec. audience publique sur le nouveau projet du Ministere 

Merci à l'avance de l'attention portée à ce& requête, 

- .  . 

Les coordonnateurs de l'Association Habitat Montréal (AHM) 

PatriCia Clermont & Francois Gamon 



Monsieur André Boisclair 
Ministre CÉtat aux ~ E i i r e s  muniupdes 
et L la Métropole, 
à I'EWir~nnement et à l'eau 
675, boul. René-Lévesque Est, 30' étage 
Québec, Qu&& 
G1R 5V7 

CR3.2 
Projet de prolongement de l'autoroute 25 
entre l'autoroute 440 et le boulevard 
Henri-Bourassa 

Laval-Montréal 621 1-06-080 
,Lavai, le 29 août 2002 

Objet : Demande d'audience m b k u e  co~cemant le moiet de Prolommmt de 
l'autoroute 25 entre l'autoroute 440 et le boulevard Henri-B~um~a 

.. . 
' Moasieur le kinistre, 

Le Conseil régional de l 'e~~viro~ement de Laval a c o r n  mission de promouvoir le 
développement durable et d'améliorer Ia @té de l'environnement. 

Le projet de ProIongement de 1 'autoroute 25 entre I'autormte 440 et le boulevardHenri- 
Bmrma va à l'encontre du déveioppanenî durable et aura des répercussions n@t;ves 
SUT notre environnement et noee qualité de vie. 

Les impacts négatifs envisagés sont les suivants: destruction d'un milieu humide (le 
quatrième en importance), diminution du couvert. végétal, augmentaton du 
réchauErnent îlimatique et du smog urbain, augmentation du bruit, des particules et des 
poussières en suspension athibuables au passage des véiicules, pression très fbrte sur fa 
zone agricole, accroissement de l'étalement urbain et par le kit même, augmentation de 
l'utilisaton des véhicules etc.. . 

Maiheureusement, cette augmentation de l'utilisation de véhicules finira par & des 
embouteillages qui engendrera une augmentation des fües d'attente plus longue que 
présentement, et qui accentuera notre consommation d'énergie et par conséquent 
affectera .notre économie. On remarque ce phénomène depuis plusieurs décennies à 
chaque fois que i'on rajoute une voie de circulation ou un pont dans la région de 
Montréal. 

Dans un tel projet, il est très important de tenir compte de i'environnement, de 
l'économie et du social et qu'ils aient tous les trois la même pondération si l'on veut 
inscrire notre approche dans une perspective de développement durabIe. 

3 x 5 .  boul. Sr-Marrin Es% L d  W.19, LNd ( Q u k )  WE 5G8 

Courriel : credekval@sym@co.ca * h g e  web : mm3.ryrnpiuco.olcredeIa~l 
Téléphone : (450) 663503 Télémpieur : (450) 644-4054 



Pour toutes les raisons énumérées préCédemment, nous vous demandons de bien vouloir 
tenir des audiences publiques afin que l’ensemble de la population de la région 
métropolitaine de Montréal puisse s’exprimer et connaître les vrais enjeux r&& audit 
projet. 

Espérant avoir une réponse fdvorable à notre requête, je vous prie d‘agréer, MonSeur le 
Ministre, mes sincères saiutations. 

3235. boui. Sr-Mardn 6r. Locj S2l9, Laal (Québec) H E  5G8 
Téléphone: (453) 664-3503 * Télécopiew: (450) 644-4054 

Coumel : credelavd@spprico.cr * Fkge web : w 3 q ~ n p a c k o . ~ a / 4 W  



Laval, le 1 O septembre 2002 

8 SEP. 2002 @ . 1  
CR.3.3 

Projet de prolongement de l'autoroute 2 
entre l'autoroute 440 et le boulevard He! 
Bourassa 

- -  
Moncieu André Boisciair 
Cabinet du minisae d'État aux Affhires municipales 
et à la Méfro-pole, à PEnviromemat et à l'Eau 
et leader du gouveniement 
Ministère de I'Enviromemen: 
Édifice MarieGu% 30' étage 
675, boulevard René-Lévesque Est 

GlR N 7  
WWQUéW 

Laval-Montréal 621 1-06-080 

Objet : Demande d'audience publique concernant le projet de Prolongement de 
l'autoroute 25 entre l'autoroute 440 et le boulevard Henri-Bourassa 

Monsieur le M.inistxe, 

À la suite d'une rencontre dainformatintenue le 5 septembre 2002, à Laval, je vous adresse une 
demarnde dkdi-ence ImbfIqUetoncemant k projkt deProhpnmt de Ikutomwe 25. Comme je 
suis producteu agricole à Lavas je m'mterroge SUT les impacts négatifs de ce projet. Plusieurs 
raisons mo6vent donc cette demande d'audience publique. 

Sur Ies six voies de cirdaTioq dont trois voies proviennent de l'autoroute 440 -te et trois 
voies additionnelles proviendront du prolongement de l'auioroute 25, la circulation des véhicules 
créera des embouteillages résultant de l'ac-e'accni de ces véhicules lors de la période de 
pointe du soir. En effet, ces six voies de circulation vont se r é W r  à deux voies seulement sur 
l'autoroute e>8stante de la 25 Nord afin que les usagers empruntent le pont de l'île Saint-Jean Cet 
engorgement causera un. refoulement des véhicules sw les routes secondaires. 

Ce r6trécissement des voies en direction nord va entraîner des conséquences majeures pour les 
activités agricoles: 

augmentaton de la circulation SUI les routes locales ( route 125, montée Saint-Fraaçois et 
month Sainte-Marie) aux heures de pointe du SOU; 

dinicultés pour les travailleurs agicoles de circuler avec la machberie agricole aux 
heures de pohte du soir; 

augmentation des risques d'accidents SUT les routes locales entre les véhicules 
automobies et les véhicules agricoles, ces derniers ayant des vitesses de déplacement plus 
lentes; 

augmentation des p a i d e s  et des poussiéres en suspension dans les c a k e s  agricoIes en 
bordure des routes et des montées locales, ceci résultaut de l'achelandage accru des 
ve?ÿculs. 



La mrïe agricole permanente sera soumise à des pressions pour le déwnage a h  de réaliser des 
constnictions résidentielles, commerciales et l’agrandissement de parcs industrieis sur le tenitoke 
agricole dam la couronne nord en bcrdure de l’autoroute 25. 

Comme ministre de la métropole, vous saisirez saus do* i’imprtance de consemer intacte la 
zone agricole permanente ainsi que la nécessité de favoiser une agriculture qui prône !a qualité 
des aliments produits à la ferme. 

En espéranf que vous répondrez iàvorablement à cette deniande d’audience publique ayant trait 
au projet de prolongement de I’aütomute 25, je vous prie d’agréer, Monsieur le Ministre, mes 
saiutations les phi  didnguees. 



3 . - , :  

CR3.4 
Projet de prolongement de l'autoroute 25 
entre l'autoroute 440 et le boulevard 

Laval-Montréal . .  6211-06-080 

CRE-Montréal 
' . Monsieur M é   oisc clair Henri-Bourassa 

Mjqktre de l%vjronuemeat du Québec , 
. . 675; bod. Ren&ïévesque Est., 30 ième étage 

--Québec, Qc,' G l R N 7  

' OBJET : D m l ? ,  $AUDI&CE PUBLIQUE SUR LE P k J E i  DE PROLONGEMFAT DE L'AUTOROUTE 25 . I. 

Monsieur le mnlistre, ._ 

P& ~a pke~eate, ie ~onseil'régiod de l'envirormamem ,A ~Ontravous-daiande de dommie mandat 
au Bureau d'audience publique sur I'enVirOmiement @ME) de teck une aadiaice pubiique sur le projet 
de prolongekek de frnrtoroute 25 du miniStése. des T*ansports du Qliébec. Nous croyons que des 
audiarces pubkpes . . . _  soqt nécessiires , . . . . . .. . pour . . pmettre - .. -. à.iapop+tion et ~ o r g ~ . p r é o m p é s  par le 
projet d'êtrez- ïufo& et àe s'expher sur ce .projet qnï aura cies impacts significsaiç sur 
ies q d a s  travers&, iarégion de M o k a  et son emkormwnat. 

Comuie vois le savez, ce projet qui prhii ia construcùo . . n d'un pont et ie proiongemait cie l'autoroute 
25 .vers L a d  aura d&.ippacts si@&& sur les débits de CanilaIion, 1'6bkmmt urbain, la q.&é de 
i'ait,.Ies émis~om de gaz à &de serre et'piuslemS écasystbes. C'est pouquoi, jl est essentiel que 
,la popdation a$ J'opportudé de~cumtître ces impacts et de se pronom sur le projet dans son 
a d e .  Les audiences pubiiqm sont égaiement nécessaires pour dissiper certaines zones .gises du 
projet de prolongement de l'autoroute 25 : 

. .  ' *  

0 

.. 

 es mipaas ta projet SUT réthent urbain a. ia région tie ~ o n t r ~ .  

Les impacts du projet .de prolongunent de i'autmoute % à l'égard des engaganents du Québec 
e n m a t i è r e d e c h a n g e m e n t s ~ .  

e 2s iapactt du pnjef sm ie$ hsystèii& no&& ies niisseauX &.les zones humides.' 
0 

. Les~actsdupmjetgwr~circulation - kaleetr6gio5aie. 

études sur des solutions &&& aupojet proposé pca le mmiStére des Tfimsports. 

Pour toutes ces raisons et plusieurs autres, nous vous.demando& de tenir des audimm publiques sur ce 
.. 

e, nos salutations ies p i s  d i s k g .  

. .  bn5eil dgiunal de Penvironnarneni 
de Montréa 

. .a, Avenue LsurierE51 
Morïi+éal (Quhbec: 

, H2J 1E: 

Téliphond : (514) 642-289C 
T&l&oDkur: 1514) 842-651! 

B 



CR3.5 
Projet de pro ongement ae I'aJloroLle 25 
enire 'aLlorouie 440 el le bodevard 
Henri-Bourassa 

L ' O S S O ~ O  pour la promoiion ei la défe - 
de5 transports en commun par les usc19t Laval-Montréal 621 146-080 

- Mont&& le 14 septembre 2002 _ -  

Monsieur Andté Boisclair ' 

' ~ i n i s t r e  GOUVERNEMENT #État à i'Envimmement DU QVÉBEC et à 1'~au 

r F \  675, boul. René-Lévesque est 30e étage 
Québec (Que'bec) 
GIR 5V7 

OBIET : Prolongement de Pantoroute 25 - demande d'audiences pubIiqnes 

y-. I 

' MonsieuIleMùlistre, 

Au nom du Conseil d'administration, je voudrais par la présente vous démuder de 
former une commission du Bureau d'audiences publiques SUI i'enviromement @ME) 
afin d'examina dans la comunauté les impacts du prolongement de l'autoroirte 25 entre 
le baulevard Henri-Eb- Mmdai, et I'aiita*wte 440 àLa~aL Bien sûr, la 
construction envisagée d'un pont sur la rivière des Pmines doit faire partie de cet 
examen. 

Or, nous esiimom que ce projet n'est pas banai. Les ressources impliquées sont 
importantes. À notre avis, les impacts ne se iïmitent pas d e m e n t  à i'écosystème i o d -  
%une flore. Le proj&doit &ee considéré à la lumière des orientations 
gouvernementales en matière de et de mobilité des personnes, des politiques 
d'aménagement du Gouvernement ainsi que de la volonté des élus de souscrire aux 
accords de Kyoto relativemmî à la réduction des anissionS de gaz à effet de serre. Le 
&amport u r b h  joue UD. rôle important ce chapitre. Toutefois, il a été établi par le 
promoteur lors des séances d'infomztion des 4 et 5 septeinbre que le projet n'aurait 
vraisunblabiement pas pour effet de réduire le volwne des dépl-erits motorisés dans 
le am, au contraire. D'ailleurs, il ne semble pas se dégager de consensu autour de ce 
projet, de telle sorte que les avis sont pour le moins partagés à ce --ci. 

Tout en vous remerciant de vme aimable attention, nous souhaitons une action de votre 
paxttel que le prévoit la loi. Enfis nous vous prions de croire, Monsieur le Ministre, en 
l'hommage de nos saIuîations respectueuses. 

J I J O b  "JeanLévdé 
Président du bonseil 



CR3.6 
Projet de Prolongement de i’autoroute 25 6 E F f  - ,s,2r 
entre i’autoroute 440 et le boulevard Henri- 
Bourassa 

Laval-Montréal 621 1-06-080 
Groupe en Recherche Urbaine - 

EocheiagaMaismedve fGRU-HM; 

Tel (514) 899-5314, Fax[514) 899-9226 
Couniel:-- 

431kl rue Baur&onnière, Monfrtfaï, QG, 

Site Web 

Moninhi le 17 septembre 2002 k 

Cabinet du ministre d’ttat 
Affaires municîpdes et à la Mitropoie, 
A I’Envixomement et à i ’ b u  
M d e u r  An&€ Boisclair, 
Ministère de 1’Environnerneut. 
-ce MarieGuyart, 30e étage 
075, boul. René Lévesque ]Est, 
Québec, Qc. G1R 5V7 
Par Fax (418) 643-4143 
C o ~ e L  cab.minis-m V . m  

- 
Objet: Demande d’me anoiénce publique sur le pjei du parachèvement de 
l’autoroute 25 an-dessns de la rivière des Prairies entre Montréal et L a d .  

Monsieur le Ministre, 

Pa la présente, nous demadons la tenue d‘une audience publique pour le projet en 
rubrique. Voici les raisops q~ motivent cette demande: 

Tons d’abord, nous considétons que I’appmche n par la consmction de nouvelles 
autoroutes urbaines a pour r6gler la problématique des déplacanents dans nos d i e s  
n’est plus d‘actualité: 

1- Considémrû que nous comengons de vivre les effets du réchauffement de ka 
pianète et que dés efforrS doivent 6tre mise davantage B +duire l’émission des 
gazes à &et de serre, des approches drastiques devront êîm rises reiatives & nos 

plusieurs répercutions imrtantes dans le cadre des engagements prises envers 
les Accords de Kyoto pouf les contr8les des émissions de gaz à effet de serre! 

D a F e  part, nous doutom que le projet de nouveau pont puisse assurer tous les 
attnbuts préconisés par .le promoteur au niveau de la flilidité, la sdcurité, les 
mesures d’&ténuation ainsi que son intéMon dynamique dans le milieu urbain 
si nous le comparons à de projets semblables. Les expériences réalisées au cours 
des quarante demières.aruiées confirment notre questiommient 

habitudes de modes de déplacements. Le transport in !i ’viduel a pourtant 

JFiN O1 ’BO =:O9 
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Z ConsidErnt que la conclusian 6minente du dossier de la Commission Nicolet 
relatif aux pzopositiom de liens en‘me Montréal et la Rive Sud semble favoriser 
des solutions de transports urbains durables plutôt que d e  R O U V ~ ~ ~ C  ponts, nous 
croyons que l’approche doit être semblable sur la rive Nord, surtout que ce côté 
de I’ûe est déjà mieux&ssmi en &pipement àe ponts. (48 voies vers Lavai et 
Repentigny venus 23 vsies vers Xa Rve Sud.) 

3- Considérant que les expériences roelles sur l’évolution de l‘achalandage sur des 
autoroutes semblables m t  au cents-viiie nous révèlent que les &bi?s qui en 
résuiteraient sur la Notré-Dame ont ét€ grossièrement sous-esrùnés. Nous avons 
donc demandé qq’une &de d’impact comparative soit faite avec la réalisation 
de l’autoroute 13, une hfmstructure iréS ,similaire exi caractéristiqiies avec ce 
présent projet qui se trouve ‘du c8té ouest de l’agglomération. (On doit se 
souvenir que l’autoroute 13 fut proposée en 1975, avec la plupart des &buts 
avancés sur le pgsent ppje.t,.sOit emprise appartenant déjà en graude partie à 

économies - de temps et de parcours avancés dans le présent projet). 
Nous savons aujowd‘hG que l’autoroute. 13 a complètement débdmcé le 
fonctionnement de l’autoroute 20 entre la 32’& avenue à Lachine et l’échangeur 
Turmt, sans pour m t  r6wsir à avoir diminuer Ie niveau d‘achalandage sur 
l’autoroute Décarie..L.e Qéveloppement de l’ouest de Laval qui en a suivi, est4 
aussi positif qu’on puisse le souhaiter considérant la diadi15 de desservir la 
région autre que par i’aiito ? 

4- Considérant l’inopportunité des analyses de temps économisé, now croyons que 
beaucoup d’aubes facmq devraient €tre mis en came. Nous avons pu 
témoigner que toute nouvelle infrsstnicture semblable n’a fait que de déplacer et 
r&dre pire les points de congestion ailleurs sur le réseau. Pendan1 la @ère 
période d’information, le promoteur ne nous a pas démontré le contraire avec un 
exemple concrète. 
De plus, cette nouvelle inüastw ture semble se  raccorde^ à des points de 
congestion dé@ bien &mus. Le matin, la circulation sera engorgée sur 
I’éciianger\r d’Anjou et le Soir, deux voies en provenance du pont devront 
converger avec 1’autoIoute Laval devant la Polyvdente, 19 ou il y a déjh une 
réduction de voies cijrspambles de trois à deux voies en direction nord. 

’ 
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Montréal, le 17 septembre 2002 
_ -  CR3.7 

Prolet de prolongement de l'autoroute 25 
entre l'autoroute 440 et ie boulevard 
Henri-Bou rasça 

Monsieur André Boisclair, 
Ministre d'État aux Affaires munidpaies et à la Métropole, 
à l'Environnement et à l'Eau et leader du gouvernement 

GIR 5V7. 
675, boul. René-Lévesque Est, 30e étage, Québec, Laval-Montréal 621 146-080 

Objet : Prolongement de l'autoroute A-25 entre Montréal et Laval 

Monsieur, 

La présente est une requête d'audience publiqwe sur le projet de 
pro!ongement de l'autoroute 25 entre Montréal et Laval. Parce que ce projet 
aura inévitablement des effets directs inquiétants sur la qualité de vie de 
nombreux Montréalais ainsi que leur santé. mais aussi parce qu'il pourrait court- 
circuiier une réfiexion urbanktique d'ensemble pu: .la gmnde région 
Montréalaise il m'apparaît impératif que soit permis le processus démocratique 
des audiences publiques. 

En Juin 2001, le Parti Québécois, et plus précishent le ministère des 
affaires municipales a proposée un cadre d'aménagement à la communauté 
métropolitaine et à ces MRC voisines. Permettez-moi ici en quelques lignes, de 
rappeler i'essentiel de cet incontournable document. A cause de son importance 
au sein du Québec et en raison de sa vocation économique nord-américaine ef 
internationale, les mesures nécessaires doivent être prises afin que la croissance 
tenfiorfale de l'agglomération rnéfropolitaine de Montréai soit planifiée suivant 
une approche globale et à plus long ferme. Une invitation esi ainsi lancée à la 
Communauté méhpolitaine de Montréal d'entraTner l'aggioméraüop 
méfropolitaine sur la voie d'un développement durable. De plus, le Conseil 
des ministres a entériné le Cadre d'aménagemeni à titre de cadre de réfémxe 
pour Yensemble des ministères ei mandataires gouvernementaux intervenant en 
aménagement du ferrifoire. Ainsi, le gouvernement se lie désormais à un cadre 
d'aménagement exprimani pour la région métropolitaine un projet mobilisateur 
pour les ministères, les organismes gouvernementaux et les municipalités et qui 
confribuera à assurer la cohérence de leurs infervenüons sur le ferrifoire de la 
r6gion métropolifaine.[. ..] De plus, le gouvernement affirme son choix en ce qui a 
iraif à une organisation de l'espace qui favorise l'utilisation .optimale des 
infrastructures de transport en commun dans un objectif de 
développement durable et d'améliorafion de la qualité environnemeniale. 

Si ce document n'était pas qu'un simple exercice de style, s'il a encore le 
soutien du conseil des ministres, ce qu'il faut souhaiter, alors il faudrait bien que 
les promoteurs (MTQ - privé) daignent prendre un peu de temps pour venir nous 



expliquer ce qui dans le prolongement de l'autoroute 25 répond aux impératifs du 
cadre d'aménagement cité plus haut. II serait également intéressant de savoir 
comment à travers ce projet d'infrastructure le gouvernement du Québec compte 
respecter les engagements contenus dans ce même cadre d'aménagement de la 
communauté métropolitaine. Bon nombre de mes concitoyens Montréalais 
verraient aussi d'un bon oeil la possibilité de pouvoir vous exprimer leurs 
inquiétwtes face à une augmentation de la CirCulation automobile dans les 
quartiers centraux montréalais qu'entraînerait Inévitablement le prolongement de 
cette autoroute. Parce qu'il agirait comme le vecteur d'un nouvel exode vers les 
banlieues de la couronne Nord de I'iIe de Montréal et que ce genre de 
développement entraîne toujours une utilisation accrue de la voiture en mode 
9013. Or ceux qui ont le plus à mincire de ce genre de développement sont ces 
même qui'matin et soir subisçent déjà le va et vient d'automobilistes étrangers à 
ces quartiers. 

LétÉ dernier fut chaud, dois-je vous le rappeler, et son air particulièrement 
pollué aux heures de pointe à Montréal. La Régie de la Santé de Montréal- 
Centre ne verrait pas davantage dans un tel projet matière à ce réjouir, sachant 
que des qu& comme HocheTafla-Nlaisonneuve et Ge&e-%d s w t  d6jà 
soumis quotidiennement a des taux de pollution de i'air de beaucoup supérieurs 
aux moyennes provinciales. 

Car l'urbaniste en moi ne peux s'empêcher de faire le pont (sans jeu de 
mots) entre la modernisation de la rue Notre-Dame et ce prolongement de la 25 
dont il devient le principal affluent dans une dynamique de transport. Une fois 
tout ce beau réseau complété, nul besoin de connaître le dossier 5 fond pour 
comprendre qu'il y aura une augmentation très significative des déplacements 
aux heures de pointe sur l'artère Notre-Dame devant des quartiers densément 
peuplés et déjà sous l'emprise des débofdements de la rue Notre-Dame. Le 
Maire de Laval l'exprimait clairement il y a peu de temps en avouant 
candidement que le dit lien serait l'occasion pour tous les automobilistes 
empruntant actuellement l'autoroute 15 de passer par ce nouveau réseau pour 
accéder plus aisément au centre-vi!le de Monntréal. Devant tent de facilité pour 
les automobilistes de banlieu, et des projections de croissance démographique 
presque nulle pour les prochaines années, comment le gouvernement pense-t-il 
sérieusement promouvoir l'usage du transport en commun auprès de ces mêmes 
automobiiistes. 

Finalement votre gouvernement clame haut et fort sa position pro-Kyoto 
depuis quelques mois. II ne suffit pIus de le dire il faut aussi agir en 
conséquence. Tous les experts s'entendent pour pointer I'automobile comme 
principal responsable des émissions de GES. Ils dentendent tous pour dire aussi 
que c'est de ce secteur de l'activité humaine que devront venir les solutions. Je 
voudrai croire au bienfaits de l'automobile électrique lorsqu'elle sera une réalité. 
II restera néanmoins toute une structure urbaine induite par l'usage irréfléchi de 
l'automobile qui ne saura jamais répondre aux concepts de développernent 



.. 

durable duquel votre gouvernement jure vouloir s'inspirer pour façonner le 

Avec les sommes que le MTQ entend investir dan$ le développement 
d'infrastructures routières pour les prochaines années (plusieurs milliards) la 
seule chose durable qu'il adviendra sera i'augmentation d e  l'usage de 
l'automobile pour des décennies. Alors qu'il manque de lits dans des  hôpitaux 
pour tous ces malades dont certains le sont assurément à cause de cette 
pollution automobiie subventionnée par l'État, il me  semble q u e  cet argent 
pourrait être dépensé plus intelligemment. 

- Québec de  demain. 

C'est entre autres pour ces raisons que je vous demande de commander une 
audiencs publique sur 16 nameau  prsjet da Mizi&ïe.des Transpoikdu Quibac. 

Merci à l'avance de ?attention portée à cette requête, 

EI~C St-Pierre 

. .  
. <  . 



Ta. (450) 479-8963 
T k  (4%) 4798963 

Corn  i t é t r a  n s p o r t C O  I l  e c t i f 
MRC D ~ u x - M o r i r n q ~ ~ s  ET S u d  dE MiRAbEi 

.e 20 septembre 2002 

donsieur André Boisd& 
dilinistre d'État à l'Environnement et à FEau 
;onveniement du Québec 
i75, boul René-Lévesque Est, 30' kage 
bébec (Québec) 
;IR 5v7 

.. 

CR3.8 
Projet de prolongement de i'autoroute 25 
entre l'autoroute 440 et le boulevard 
Henri-Bourassa 

Laval-Montréal 621 146480 

3bjet : Parachèvement de l'autoroure 25 -Demande d'audiences mbliaues 

lvlonrieur le Ministre, 

Au nom du Comité nansport colleccif MRC Deux-Montagnes et Sud de Mirabel, 
je vous demande, par'la présence, de former une commüsion du Bureau $audiences 
puhIiques sur l'environnement PAPE) afin d'examiner les hpacts du parachèvement de 
l'autoroute 25 entre l'échangeur de l'autoroute 440, à Laval, et l e  boulevard 
Henri-Bourassa, à Montréal, comprrnanr Ia constniction d'un pont enjambant la 
Rivike-d&Prairies. 

Nous esrimons que les impacrs de ce projec ne se limitent pas seulement à 
i'écosystème local Favonfer un acaoiss-t du volume des déplacements motorisés. 
dans cette zone nous appaxait d e r  i l'encontre d.& orientations du Gouvernement en 
matière de transpoir ei de mobildé des personnes, d'amhagemem dn teuitoire et de 
sourien à la ratification du protoco!e de Kyoro relauvement à la reduction des gaz à 
&ec de serre 

Nous comprenons la nécessité d'améiiores la finidité de'Ia &dation dans cme 
portion du territoke mais nous questiomons la solution proposée qui ripond aux 
besoins des entreprises mais réserve une portion congnie des fonds publics au 
déveioppemenz de services de trmsporc des personnes; collectifs. respectueux de 
I'environnemenc, amayants et perfo-m, et ce, dans les deux axes. 

Nous nous inquiétons des impaccs négatifs durables du projet, nous espérons un 
examen p l q  approfondi des avi et nous souhaitons une anion de votre part. tel que le  
prévoit la l o i  

vous prions d'agréer nos respecnicuses dmt ions .  

.- . . 

. Nom vous remarions, Morisicur le Minisrne, de votre &ab le  qcention et nous 



Le 20 septembre 2002 

_ -  - 

Monsieur André BoisclaB: 
Cabinet du ministre dlÉtat aux affaires d c i p d e s ,  
Et à laMétropole, à l ’ & o ~ n t  et a l‘eau 
Et leader du gowemmmt 
Édifice Marie-Guyarf 30‘ étage 

Québec (@ébW 
GiR 5V7 

675, boulward René-L.6- est 

Obiet : Demande d’audience Dubhp 

Momiein le ministre, 

CR3.9 
Projet de prolongement de I‘autoroute 25 
entre I‘autoroute 440 et le boulevard Henri- 
Bourassa 

Laval-Montréal 621 1-06-080 

Après avoir consuité les documents et as&& à la séance d’mfonnation tenue par le W E ,  nous 
demeurons préockxpés par le projet de prolongement de l’autoroute 25 vers Lavai et mus vous 
prions de confier au BAPE ie mandat de tenir me audience publique sur ce projet. 

~n tant que résidents de Saint-vincatde-Paui, nous sommes directement af~ectés par ce projet : 

En premier iieu, ce projet dégradera un des pius beau paysage de ia région et détniira 
phisieursmilieuxnatirrelsq~quaiquen’étantpasexceptioimelsaripo~dewe 
biologique ont l’aymtage d’être à pro>gmité et de mus ofEk beaucoup de contentement 
De plus, ce projet emerciem la PoiyvaIaae Évariste-Leblanc d’autoroutes, ce qui ne 
laisse rien présager de bon pour les enfrints qui la fkéqueate. 

En second lieu, d’un point de vue p h  globl, nous avons la certitude absolue que la 
u)IIstNction d’autoroutes favoriSe surtout l’utiüsaiion de l’automobile au détrimerit du 
transport en commun et provoque le phénomène de l’étalemem iIi.bain qui est un des 
grands enjeux enhm- du siècie i venir. (ii est à nater qu’une grande partie du 
territoire zoné b h ,  et vou6 au développement par les promteurs du projet, est encore 
utilisée par des puoducteurs agrides.) 

Par ailleur, ii ne h t  pas perdre de vue le +àit qu’me voie réservée pour autobus couplée 
de stationnemats mcitatÎk quoique citant un progrés par rapport à l’automobile, n’est pas 



un frein à l’étaiement mbaiq Nous assstons en kit à uû déplacement des srrrhices de 
stdomement de Montréal vers la banlieue. 

Pour conclure, mus croyonsque nous devons avoir plus de compassion mers les 
victimes du réchauffement climatique qo’envers ceux qui en sont req-ble. 

_ -  - 

V d e z  a&a, rexpression de nos sentiments distingués. 

Alam Boucha, Francllie Leblanc 



<. 
~ . 

Parti vert du Québec 
www.partivertquebec.org 

CR3.10 
Projet de prolongement de I'autoroute 25 
entre i'autoroute 440 et le boulevard 
Henri-Bourassa 

Laval-Montréal 621 1-06-080 

Le' dimanche, 22 septembre 2002 _ -  

M. An& Boisclair, 
Ministre d'fitat aux Affaires 
municipales et à la MétropoIe, 2 
1'Enviromiement et à l'Eau et leader 
du gouvernement 
675, boui. René-Lévesque Est, 
3Ueétage, Qaëbec, GlR 5V71e 
MinisûeAndréBoisclair. 

Sujet : Requête d'audiences publiques du BAPE sur le projet de Prolongement de 
l'autoroute 25 entre l'autoroute 440 et le bouLmard Hemi-&urassa. 

Monsieur le M.Ü&@e, 

Le Parti Vert du Québec est depuis novembre 2001 un parti politique officiel au Quék. 
]Le bm des membres du part i  est de représenter au niveau politique les différents groupes 
militant pour que le Québec devienne me société évoiuant dans le cadre d'un véritable 
dévelappement durable. 

C'est pourquoi nous deniandons qne des'audiences publiques soient organisées sur le 
projet de Probnganent de l'autoroute 25 m e  I'auforoute 440 et le boulevard Henri- 
h u a s a  

La grande majorite des solutions envis& par des 0rgnisme-s nationaux, f ëdhux  et 
internationaux comme le Minisere de I ' E n h m e n t  du Québec, Envuornement 
canàba, I 'wStrtiofi  Alondiale la Saiité, I'OCDE et m€m& le Ministèfe dü Traaspoft 
du Qnébec, afin de résoudre le problème de la circulation urbaine, font la promotion du 
trsmspwt en ioommnn et la MOIA du nombre d'automobiles en milieu urbain. Mal& 
cela, Ie Ministère du Transport du Québec continu à simplement répondre à la tendance 
individualiste nord-amkicaine selon laquelle les déplacements s'effectuent de plus en 
plus ni automobile. 

Pourtant selon une récente étade de l'Organisation Mondiale de la Santé, la poliution 
issue de l'automobile tue trois fois plus de personnes que les accidents de la route. Selon 
Ie même or,&sme, il y aurait 70 O00 décès par années aux États-Unis causés par la 
pollution contre 40 O00 décès pour les accidents de circuiation. En faisant une 
extrapolation, iI y aurait au Québec plus 1 700 décès dus à la pofiution automobile soit 
près de quatre fois pIus que pour les accidents de ia route. Malgré cela, les 
investissements pour prévenir les accidents d'aukmobiles sont s a s  commune mesure 
avec ceux prévenant la poiiution. 



Parti ver: du Québec 
www.partivertquebec.org 

Les bonleversements climatiques sont de loin le problèmé anthropique le plus critique 
- quel’hUmant.5 n’a jamais fait face. Nous pensons donc qu’il est urgent de réagir afin de 
nnnimiser les impacts sur  la biosphère. Le secteur des transparts contribue à plus de 40% 
des émissions des gaz 3t effet de serre (GES) et de plus de 50% des émissions de CO,. Ce 
. w ~ m  est de ioin eiui qui &et le plus dé gz k effet de s e m  au Qnébec. De 1990 
1998, les émissions de CO, en transport ont augmenté de plus de 20% et rien ne montre 
un changement de tendance. Selon les propr>s même des repnhnfauts du ivIÜk&t de 
Transport, le but du présent projet n’est pas de réduire le nombre d‘automobiies et ni 
même de riduin la émissions de polluants à longtemie mais plurst d’augmenter à court 
terme la fluidité routière provenant de la couronne nord de Montréal. Pourtant, selon son 
pian d’action sur les changemenrs cXm&ques, le gouvemment du Qu&& s’engqpit B 
favofiser le transporr en commun, à r é d k  les émissions des véhicules légers et lourds 
qui circulent sur le réseau routier, à l’implantation d’un programme obligatoire 
d’inspection et d’entretien des véhicnles, 2 appuyer les mesures prioritaires concourant à 
une m o k  grande dépendance 1’2utomo5i!e et de restreindre l’étalement mbain. Non 
seulement aucune de ces nobles intentions n’a été concrétisé, m a i s  le gouvernement 
encourage le contraire : il y a plus d’investissement en transport routier qu’en transport 
collectif et le-laisses-faine est de mise. De pins, le mir&&= dxiTmusportneco8udète 
plus la couronne nord comme une banlieue de Mon&éai mais comme faisant partie de la 
commmaut6 urbaine de Montréaf. On peut citer comme autre exemple contradictoire 
l’autorisation de la comseuction de la centrale thermiique du Suroît qui augmexitera à eiie 
sede les én5Ssions de GES du Québec de 3%. Dans ces conditions, commat k Q z r k  
va-t-il satisfaire les exigences de l’accord de Kyoto ? Est-ce que le gouvernement du 
Q&k prend les changements dimatiques au Seneui ? 

Aim que des solutions ecxfstent, dont cItaines sont déjà en qpiicaiiw dans d’autres 
pays, le Ministère du Transport se borne à reproduire les erreurs du passé, c’est-2-ùire à 
comtruire dts aWoroutes en y ajoutant toutefois un cosmitiqia de transport w i l d .  
Comment peut-on croire qu’en installant une voie réservée pour autobus au &té de bois 
voies dédiées B l’automobüe consthe une promotion au transport WU& ? 

Nous pensons donc que ce projet n’a rien à voir avec le développement durable et va 
même contribuer, à long terme, à la dét&ioration de la qualité de vie des Montdalais et 
de tous les QneWwis. Pour toutes ces raisons, nous pensons qu’il est essentiel qu’il y ait 
des audiences publiques afin que les véritables impacts écologiques et sociaux y soient 
disnitéS. 

Veuiliez agréer, Monsieus le Ministre, mes salutations distingnées. 

Xavier M e i e t  
parti vert du Que& 



CR3.11 
Projet de Prolongement de I'autoroute 25 
entre i'autoroute 440 et le boulevard 
Henri-Bourassa 

Laval-Montréal 621 1-06-080 

Montréal, le 22 septembre 2002 

Monsieur André Boisclair, 
Ministre d'État aux Affaires municipales et à la Métropole. 
A rEnvironnement e t  à iqau 
675, boul. René-Lévosque Est, 30' étage 
Québec (Qué) 
61R 5v7 

Monsieur le ministre. 

Par la présente, le Collectif en environnement Mercier-€* fa i t  une demande d'audience 
publique concernant le projet de prolongement de I'autorovte 25 entre l'autoroute 440 e t  le 
boulevard Henri-Bourossa 

Le quartier Mercier-Est, qui est borné d l'ouest par l'autoroute 25 entre le fleuve e t  le 
boulevard Yves-Prévost, pourrait, selon nous, subir de multiples nuisances (pollution 
crtmosphérique, bruit, congestion du réseau routier local, etc.) en raison de l'accroissement de la 
circulation alrfomobilc consécutif à la construction d'un pont reiiant Montréal e t  h a l .  

Les voies rapides (autoroute 25 et 40) qui longent notre quartier étant déjà engorgées, 
comment pourront-elles absorber l'important f l o t  de véhicules en provenance de la Rive nord ? 
Plus globalement, cc projet ne favorisera-t-il pas I'éto(ement urbain e t  son corollaire, une 
augmentation de la production des gaz à ef fe t  de serre ? 

$tant donné les enjeux majeurs rattachés à ce projet tant au point cie vue 
environnemental que de raménagement du territoire, nous espérons, Mowiwr  le ministre, que 
vous donn rez suite à cette requête. 7 '  

Administrateur 
Collectif en environnement Mercier-€* 



CR3.12 
Projet de prolongement de I'autoroute 25 
entre l'autoroute 440 et le boulevard Henri- 
Bourassa 

Laval-Mon tréal 6211-06-080 . ~ ~ ~ r n u ~ y i a i i r s t P h i . : ~ i ! u p c k .  1 n inm u mMim . i j i m  

1 81'EnvilannornQcl at i ïbu I 

Monslwr Andd BoisdaIr 
Cabine1 du minisve d'&at aux Affaires rnUf3ipaies 
et h la MBlropole, àPEmironnemem et à i ' b u  
eiieader du gowemement 
Mmis@re de l'Environnement 
Ediice MarieGuy&, 30e etaga 
675, boui. René-IBveâqua Est 
Quebec [ûuébec) 
GlR5V7 l 

i 
1 Objet : Dé@ cïune demanda d'audince p u b ï i  

Proie de paradièvemsnt de lautoroute 25 
B réchangeur de r&mute 440 l 

Monsieur, . 

La présents esi pour 500~s demander la tenue d'une audience publique pour les faits at;motiis 
suivm. : 

. NWS sommes mus &.side& du secteur visé par le projet si noç resideneef sont fiutées très 
pr& du futur pom oe qui OExiaSionnera un bNR énorme et i'incontxî total Muant ia poliution. 
L'environnûmsm eçl mena& eî, k gowmemqittouz parüaill~rsmeni, do8 s'sfforcer de 
sauvegarder la quailte de Me des residents. ' . ' 

Le protessus de m u l t a t b n  pubilque, dont la premkrs 6ia.pe consistait en une période 
d'informaiion se démutant du 13 mMau 27seplembre 20m, n'a pas fait Fobjet d'une p u W i  
s a a n t e .  Les propnetaims envimnriants n'ont pas été formeliernent avisés si œ n'est qu'une 
simple enveloppe &posée dans tes 'mires i lettres tout, comme une annonce de produit 
quelconque. 
Le parachevernent de I'autWOUte 25 à ïkhangeur de i'autoroute 440 pourdlt €ire rell4 par un 
tunnel. 
De pkit. une 4tude s4rielise ca:oncsrnant I'enbstian et fes m0tr long t m  üun iunnei 
. cornparafivernen: à un pont devraiî gire 6 el seridue publique.. 
Un projet aussi hportam dot donner lieu à ime audlence publique. 
De nombreusas rénB8nces pour gens âgés om 4i8 c- dans ce seaeur depuis 
quelques années et de+ r n i l l i  de personnes y rbsidenl. 

. 

Pour ces kits et motiis, nous demandons une audienw pubüque. 

vous ~ I O U V S ~ ~ ~  u-joint la liste des persmas prenant pan à iû présenta demande. 

. 

i 

PJ. 

26 5Ep '62 1159 
P E . 0 1  
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annexe a la demande d'une audlence uubliaue datee du 24 septembre 2002 
- 

LISTE DES PERSONNES DEBAANDANT UNE AUDIENCE PUBUQUE POUR LE PROJET 

DE PARÀCHEVEMENT DE L'AUTOROUTE 25 AL'ECHANGEUR 440 
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8 5-2d 7 Projet de prolongement de ïautoroute 25 
entre I'autoroute 440 et le boulevard 
Henri-Bourassa 

Laval-Montréal 621 1-06-080 

__-- 
!Uék,  le 24 septembre 2002 

lonsieur André Boisclair, rninisb-e d'État aux Affaires municipales et à la Métropole, 
l'Environnement et à l'Eau et leader du gouvernement 

'difice MarieGuyart, 30e étage 
,775, boul. Ren&Lévcque Est ' 

)uébec (Québec) G1R 5V7 

. 

lbiet : Demande d'audiences twbliaues dans le cadre du Droiet de 
prolonqement de l'autoroute 25 entre l'autoroute 440 e t  le 
boulevarci Henri-Bourassa 

YIonsieur le ministre, 

'ar la présente, Vwe en Mue, ie regroupement quebécoi pour le développement 
Jrbain, rural et 'villageois viable, veut'vous demander de tenir des audiences 
xrbliques dans le cadre du' projet'de prdongement de l'autoroute 25 entre 
'autoroute 440 et le boulevard Henri-Bourassa. 

-e5 impacts de la construction d'un lie0 routier à haute capacité .reliant Montréal au 
jecteur est de Laval, encore. en grande parlje non-urbanisé et agricole, seraient très 
néfastes pour la .région rnétmpoiiine, en termes environnementaux, sociaux et 
9conomiqws. 

En termes environnementaux, une autoroute de pius dans la région de Montréal 
équivaut à promouvoir l'étalement urbain, une hausse du trafic et de la congestion 
et, au bout du compte, une plus grande dépendance à ia voiture. Le proiongernent 
de raautnouk 25 a m  m conséquence d'atigrnenixr le niveau d'émission de 
p i m ~ e $ i s ~ l i u ~ n t s p b é r ï q u e s ,  particullkement des gaz à effet de serre (GE), 
do+.&*&$& du transport est l'émetteur le pius important avec près de 40 % des 
én$&$& t'otales. Cela vient à l'encontre de b lutte aux changements drmatques e t  
du Phtikbte de Kyoto. 

La .m&ckion üun pont entre yile de Montréal et 1% Jésus aura de lourdes 
cor&&&- sur ie Meu aquatique, en acœntuant entre autres, k processus 
d'é&bn:&s zones riveraines les plus sensibles et en augmentgnt la quantité de sek 
de :@&& et d'abrasifs dans reau De plus, ce projet réduirait les habiits 
na&G@& b faune de la rivière et d'un important milieu hurrtide çihié à l'endroit où 
se W e i a i t  l'échangeur & les autoroutes 25 et 440. Quant aux réperwsions 
n é g w  sur le milieu visuel, le pont poumit avoir un impact important pour les 
rivemiris. 



_ -  - 
De plus, nous pensons qu'une nouvele autoroute est contraire au développement 
durable et 5 la croissance raisonnée de nos collecWtés, sur lesquels repose le Cadre 
d'aménagement et o~entations gouvernementales pour b &ion métriopoiitaine de 
Montréal 200f -2021. 

En termes socbbnomiques, les tendances démographiques démontrent une 
stagnation dans les proctiaines années dans b région méb-opobine. cette non- 
mkanœ.ne jWfie pas une dépense de plus de 250 millions de dollars pour un axe 
routier de cette importance. Cette sorrrme devrait plutôt être invesü dans le 
tmnçport en commun et dans les autres transports alternatifs m le vélo et les 
infrastrudures piétonnes. 

V i e  en viue a pour m - a n  l'amélioration de la qualité de l'environnement et des 
milieux de vie par k recherche d'un aménagement du territoire optimal, contribuant 
au bien-être physique et psychologique des citoyen(ne)s. Ainsi, nous travaillons 

I'intégmtjon des réseaux et modes de transport en m m u n  et alternatifs, l'efficacité 
énergétique, la rnixjté des personnes et des fonctions, ia protection et b 
revitalisation du Wrnoine bâti et n-1, I'acooiaement 'de la présence des 
véc~étaux et des espaces verts en milieu urbain, etc. Une nowelle autoroute e t  un 
nouveau pont viennent selon nous à l'encontre de tous ces principes. 

Enfin, nous désirons vous exprimer que c'est avec regret que nous devons 
demander ces audiences. Vire en ViUe préfère en effet travailier.de fagon positive 
en bâtissant des outils de formation en hisant connak les réussites d'ci et 
d'ailleurs et en collaborant avec les rnunicipali, les mini&res, les associations 
citoyennes, pour transformer progressivement nos milieux en espaces viables à tous 
points de vue, pl& que de mbat t re  des projets désbuburants répétant les 
erreurs du passée. 

tii espérant le tout conforme, veuillez, monsieur le Mnishe, agréer nos salutations 
ies pius diinguées. 

a la m - ~  en œWie du au.iable & par 



CR3.14 
Projet de prolongement de I'autoroute 25 
entre I'autoroute 440 et le boulevard 
Henri-Bourassa 

Laval-Montréal 6211-06-080 
Cabuiei +.mtstreanataw. 

ii'€r&nnarnm si à IEau 

DU MONTRÉAL M~TROPOUTAIN t 5 R  1 yurermmpabalar si bkd M h t m P k  

Montréal. le 26 septembre 2002 

Monsieur André Boisclair 
Minisfre de l'Environnement du Québec 
675, boul. René-Lévesque Est, 30- étage 
Québec (Québec) 
G1R 5W 

owm : Demande d'audience publique sur le projet de prolongemm de 
I'autoroute 25 

Monsieur le ministre. 

Par le pr&ente, le Conseil central du Morrtréal métropoiitain (EN) vous demande de donner le 
mandat au Burenu d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE) de tenir une audience publique 
ÇUT le pejet.de prdeng.t.ent de ktttemx?e 256u min+s+&e des Tronsporfs dtl Québef. 

Ce projet, qui prévoit la construction d'un pont et  le prolongement de I'autoroute 25 vers Laval, aura 
des impaits sur plusieurs écosystèmgs. les débits de circulation, les émissions de gaz à effet de 
serre e t h  qualité de kir. 

De plus, ce projet wus semble en cwitradiction avec le * Cadre d'aménagement et orientations 
gouvernementales 2001-2021 %qui visait à freiner rétalement urbain. Finalement, nous nous 
interrogeons sur les impacts de ce projet compte tenu des engagements du Québec en matière de 
changements climatiques. 

Nous croyons donc très important la tenue de ces audiences afin de permettre à la population et aux 
organismes préoccupés pur ce projet d'être mieux informés et de s'exprimer sur le prolongement de 
l'autoroute 25. 

Le Conseil centru1 du Montréal métmpolitain (CSN) est l'organisme régional de la CSN pour Montréal 
e t  Laval. i l  représente près de83 O00 membres répartis dans 525 syndicats sur Iîle de Montréal et 
de Laval dont un certain nombre d'entre wx sont conceniés par ce projet. De plus, le CCMM 
s'intéresse aux questions relatives au tmnsport e t  à l'envirmement. 

Veuillez agréer, Monsieur [e ministre, nos salutations les plus distinguées. 

A& Gaétan Châteauneuf, 

Vice-président 



PRO-EST 
SC&& de promotion 
et de concermïo D 
de lZst de l'lie de Montréal 

CR3.15 
Projet de prolongement de l'autoroute 25 
entre l'autoroute 440 et le boulevard Henrl 

' a n i u d l e i ~ r ~ ~  
.L  lesci ci I la)r 

~.-inrwommi a t h f  

621 1-06-080 &, Laval-Montréal 
5780, awnue PimdcCoubeRin 

Monldai (ûu6bic) 
H i N i R 4  

Télécopieur: TéPahone : (514) (514) 25€-0472 256-7039 

. *  

Le  26 septembre 2002 

Monsieur André Boisclair 
Minis t re  d'gtat aux Affaires municipales et à la Métropole 
à l'Environnement et 5 l'Eau et 
leader du gouvernement 
675, boul. René-Lévesque Est 
30e étage 
Québec (Québec) GI R W7 

Monsieur le Ministre, 

La présente est pour vous demander des  audiences publiques sur le projet du 
ministère des Transport d e  parachèvement d e  i'autoroute 25. 

Le transport est un enjeu majeur dans l'Est d e  Montréal. Le développement de 
I'Est de l'île, autant industriel, commercial, que résidentiet dépend 
d'infrastructures routières adéquates. 

Le travail d e  concertation de Pro-Est réalisé auprés d e  "ensemble des milieux au 
cours des dernières années a contribué Ci faire avancer un certain nombre de 
dossiers s u r  le plan du transport. Dans cette foulée, Pro-Est se doit donc d e  se 
prononcer sur ce projet. 

Nous vous remercions à l'avance d e  la considération que vous apporterez à 
notre requête. 

Carole Drolet 
Directrice générale 



Le 26 septembre 2002 
1070,rued è g e f i t .  
Bures & 

215 CR3.16 
Projet de prolongement de I‘autoroute 25 
entre rautoroute 440 et le boulevard 
Henri-Bourassa 1: Laval-Montréal , 6211-06-080 

.a@ Monsieur André Boisclair 

L *sa0 
M k k d  CLQC) 

N 2 Y  9lJ6 3 06 Étage 

Ministre d’État aux Anaires municipales et à la-Métmpoie, 
à i’Env%omement et à l’Eau 
675, boul. RenHhesque Est 

Québec (Québec) G1R 5V7 

561; 

Téléphone 
(574) 387-3666 

Térécopieur 
(57d) 3874393 

Coumer élebrvn ;que 
crftqrnrn@videotron.net 

OBJET: Demande d’audience publique au Buresu des audiences 
publiques SUT l’environnement (BAPE) concemant IF 
proimgement de l’adcnonte 25 eme l’aotoronte 440 et le 
boulevard H&-BOUIZSSZL 

Monsieur le Ministre, ’ 

Au Conseil régional FTQ du Montréal métropoiitain et à la Fédération des 
travailleurs et travailleuses du Québec 0, no& mission est de travailier à 
l’amélioration de la quaiité de vie des travailleurs et des travailleuses, non 
seulement dans leur envkomment de travail, mais aussi dans leur 
environnement social puisqu’ils sont des citoyens et des citoyennes à part 
entière. 

Nous nom sentons int.eqJeÜéS par le projet de prolongement de l’autonute 25 
mtre l’autoroute 440 et le boulevard Hemi-Bourassa qui, à notre avis, pourrait 
avoir un impact majeur pour l’est de Lavai et l’est.de Montréal de même que 
SUI la grande région métropolitaine. C’est pourquoi nrnis vous demandons de 
bien vouloir nous recevoir lors des audiences publiques du BAPE SUT ce projet 
Suite à une consultation de nos syndicats f i é s ,  un consensus se dégage et 
nous voulons faire entendre notre point de vue. 

Page2 ... 



Monsienr le ministre André Boisclair . ..Page 2 

Pour les travailleurs et les travailleuses que nous représentons, il importe de 
nous assurer que tout développanent se fasse en harmonie avec le d i e u  
écologique et que les impacts néfastes SUI l’environnement soient minimisés. 

Nous vous prions de considérer notre demande d’audience publique. 

Veuillez agréer, monsieur le Ministre, l’expression de nos sentisne& 
distingués. 



21 5 CR3.17 
Projet de prolongement de I'autoroute 25 
entre l'autoroute 440 et le boulevard 
Henri-Bourassa 

6211-06- 

_ -  - 

Montréal, le 26 septembre 2002 

Monsieur André Boisclair 
Ministre de l'Environnement du Québec 
675, boul. René-Lévesque Est, 30 ième étage 
Québec QC, G I R  5W 

Objet : Demande d'audience publique sur  le projet de prolongement de l'autoroute 25 

Monsieur le Ministre, 

Option Transport Durabie a pris connaissance d u  projet d e  prolongement d e  l'autoroute 25 du 
ministère d e s  Transports du Québec. Nous sommes très préoccupés des impacts négatifs et 
permanents que  pourrait avoir ce projet s u r  la région métropolitaine. 

Les sujets qui nous préoccupent particulièrement sont les impacts d e  ce projet : 

sur les débits de circulation ; 
O sur l'étalement urbain ; 

s u r  l'efficacité des systèmes de transport collectif; 
et l'incidence sur nos  engagements internationaux sur la réduction des gaz à effet d e  
serre. 

Conséquemment, nous vous demandons de donner le mandat a u  Bureau d'audience publique 
sur  l'environnement (BAPE) de  tenlr une audience publique sur  le projet de  prolongement de 
l'autoroute 25 du ministère des Transports du Québec. 

Des audiences publiques sont pour nous nécessaires pour clarifier tout la portée q u e  pourrait 
avoir ~e projet s u r  l'environnement local et régional. 

, Veuillez agréer Monsieur le ministre, nos salutations les pius distinguées. 

Jean-François Moisan, Président 
Option Transpofl Durable 
4605 Franchère 
Montreal QC H2H 2K6 
Téiéphone : (514) 598-5585 



par CO& et tdbpieur: (418) 643-4143 

Monsieur André Boisclaü 
Ministre de 1'Enkemenî 

215 CR3.18 
Projet de prolongement de l'autoroute 25 
entre l'autoroute 440 et le boulevard Henri- 
Bourassa 

Laval-Montréal 621 1-06-080 

Montréal, le 27 septembre2002 

Édifice Mane-Guyart (3oe étage) 

Québec (Québec) 
675 bouL Ren&Lévesque Est 

G1R 5V7 

Objet: Projet de Prolongement de l'autoroute 25 entre l'autoroute 440 et Le boulevard 
Henri.Boarrrsa p u  k Ministère der Truisports du Que- 

Monsieur le Ministre, 

Je vous écris au nom du Mouvement Au Comint, un groupe de &voles, fowé m 1989, avec 
deux buts principaux; pcernièrement de veiiiex à iirtil-kaüon rationnelle des resouce naturelles 
et deuxièmement de promwvok la participation publique dans les processus décisionnels. Dans 
i a p c w r s & e é e ~  ~e~Beorrtt&as~~teoue<rilaeaudietice~tib~e8ilfhaantB'oridieRcef 
publiques SUT Penvkomement (BAPFi) sur le projet en rubrique, dont la coqosaute principale 
estuo pont suppiémentan-e eiitrehfontréal et Laval. 

Le promotem doit tenta d'expliquacomment son Paajet est compatible avec le$ objectifs du 
goweniement en teames ide M o n  de l'étalement urbain, de réduction de I ' u t i l i o n  de 
i'automobiIe et de réduction des émissionS de gaz à &et de sene. 

0 
Le promoteur doit égalment préSeiiterles condquences & l'abandon du projet. 

Veuillez agréer, Monsieur iehiinistre, l'expression de mes sentiments les meihrs.  

Joh Burmmbe 
Mouvement Au Courant 
4711, aveFsim 
Montréa(QUébec) 
H4C IY1 

ta. (514) 937-8233 
téléc. (514) 937-7726 
&el, ammauK&wrioati caca 

0 C.C. M A n d n H a r v c y , ~ B A P E ( p a r & l )  

i 

- . I  . . . , . . - .. . .- . . __. . .  . . . m .  
27 SEP '02 16:Eô 514 937 m6 p9SE.m 



215 CR3.19 ._ - - - - -  
Projet de prolongement de I'autoroute 25 
entre l'autoroute 440 et le boulevard 

Page 2 of 3 
. .  
Henri-Bourassa 

I 

Montréal, 27 septembre  2002 

Cabinet du  ministre d'état aux 
Affaires municipales et à la Métropole, 
À l'Environnement et à l'Eau 

. 

Monsieur André Boisclair, 
Ministère de l'Environnement, 
Édifice MarieGuyart, 30e étage 
675, boul. René Lévesque Est, 
Québec, Qc, G1R N 7  
Télécopieur : (418) 643-4143 
Courriel: çèh . ministre@menv.aouv.ac.ca 

Objet : Demande d'une commission du Bureau d'audiences publiques sur 
!'environnement (BAPE) portant sur un projet de pont à péage dans le 
prol~ng~mënt  de't'auforoùt'ë 25 entre les îtes de Montrézrt et de Laval. 

Monsieui le ministre, i 

Nous demandons  des audiences publjques pour permettre au  BAPE 
d'évaluer si ce projet d'infrastructure autoroutière qui origine des  
années  60 correspond aux nouveaux objectifs d u  Cadre 
d'aménagement et orientations gouvernementales d e  la Région 
métropolitaine d e  Montréal (MAMM - 2001). 

Actuellement l'étude d'impact d u  promoteur laisse en suspend des 
problématiques qui relèvent d e  l'aménagement du  territoire, l'Accord 
de Kyoto et le processus démocratique de consultation. 

Questionnement sur l'aménagement du territoire 

Quels seront  les impacts d e  cette extension continue du  réseau 
autoroutier supérieur s u r  l'aménagement durable d u  territoire 
métropolitain à l'horizon 2.021 ? 

Est-ce que  la forme en développement d e  l'agglomération demeure  
superposable au  réseau autoroutier proposé entre Montréal et la 
périphérie Nord-Est ? (Luc-Normand Tellier, 1997) 

i 
I 

27 SEP 'el2 17:m PffiE. @2 



Page 3 of 3 

_ -  
Les simulations du ministère de transports pour le "East Island" 
devraient prendre en compte l'expérience de l'A-13 dans le West 
Island. L'axe projeté entre la Montérégie / Lanaudière sous-estime la 
connectivité du réseau supérieur avec l'autoroute Ville-Marie au 
centre-ville de Montréal. 

Accord de Kyoto 

En Occident, l a  tendance générale e s t  de ne ;plus f a i r e  
d 'au to rou te  e t  'de décourager l ' u t i l i s a t i o n  de l a  v o i t u r e -  
s o l o .  Le manque de comparaison avec d r s  p r o j e t s  q u i  

. se ra ien t  s i m i l a i r e s  e s t . u n  défaut de l ' é tude  d ' impact .  Le 
promoteur ni a o f f e r t  sur l e  p lan environnemental aucune 
j u s t i f i c a t i o n  v a l a b l e  du p r o j e t .  

L'offre de transport public est faible - une voie seulement su r  le pont - 
' 

et problématique car celle-ci ne fait pas l'objet d'un planification qui 
favorise réellement le transport sur rail à l'horizon 2021. Le 
financement de cette voie demeure incertain, 

La lente requalification de la rivière des Prairies est une priorité du 
Grand Montréal Bleu. (Diane St-Laurent, 2002) 

Processus démocratique de consultation 

L'ensemble du Plan de gestion des déplacements de %la région de 
Montréal (MTQ ,2000) n'ayant jamais fait' l'objet d'und commission 
parlementaire, il devient alors nécessaire d e  permettre un examen 
particulier pour chacun des grands équipements de la Stratégie 
d'intervention prioritaire du MTQ pour la région de Montréal. 

Veuillez agréer, monsieur, mes salutations les plus distinguées. 

Philippe Côté 
A t e t i e r  du patrimoine urbain de Morrtr&:a! 

www.amidesruines.net 
phcote@carn .org 
(514) 523 - 2500 

27 5EP '82 i7:m , WGFGL7 


